

EL ECO**DIARIO****DE GERONA.****DE AVISOS Y NOTICIAS.**

Precios de suscripción. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por linea, à los suscriptores y 1 real à los que no lo sean. Los suscriptores por trimestre tienen derecho á la inserción de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los días pesepto lunes, y los siguientes á días festivos. La Redacción y Administración se halla establecida en la librería española, Cort-Real número 1. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y librería de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértense ó no, no se devuelve ningún original.

GERONA 18 DE SETIEMBRE

CUATRO PALABRAS SOBRE**METEOROLOGIA.**

(Conclusion.)

Ante todo conviene no olvidar que dichos fenómenos no se suceden al azar y sin un principio fijo que los rija de donde emanen las causas, á que están subordinados, sino que en su conjunto forman una verdadera ciencia para el hombre, y reconocen por consiguiente sus leyes estables que la naturaleza les ha marcado en su admirable economía.

Pero, como en las ciencias naturales, cuyo fundamento principal es la observación y la experiencia, se forman los principios de los hechos aislados, cuya sucesión y constancia en repetirse es invariable; de ahí el que las causas que determinan los fenómenos meteorológicos nos sean conocidas por la naturaleza misma de estos, suponiendo no obstante dichas causas como formando un orden invariable y constante, del cual dependen dichos fenómenos, antes de haber venido en su conocimiento por la sucesión repetida de los mismos.

De aquí se deduce fácilmente que no arguirán mutabilidad en sus principios ó causas primeras aquellos fe-

nómenos que, por separarse en alguna de sus circunstancias del orden común y establecido, vienen á sorprendernos en la marcha de la naturaleza, como marcando un nuevo punto de partida, y dando á conocer en la débil comprensión de muchas inteligencias, cambios y trastornos que de ningún modo existen. Ciertamente que no deben escucharse en este particular los desacertados razonamientos de muchos, que, ignorando completamente el estudio de las ciencias naturales, señalan estos pequeños cambios en el orden de la naturaleza como un presagio de funestas calamidades que amenazan castigarlos.

La admirable trabazón con que están enlazados los fenómenos que vemos sucederse en la economía de la naturaleza, ciertamente deja en un caos el más confuso al entendimiento, que no puede comprender ni abarcar todos los resortes de este máquina sorprendente que llamamos naturaleza; pero también nos consta que sus movimientos son uniformes y dirigidos por una mano hábil, y que de ninguna manera obran fuera de la esfera de las causas fijas y estables á que los ha sujetado su Autor.

De lo dicho deduciremos en seguida que no ofrecen tanta novedad y extrañeza á un entendimiento acostumbrado al estudio de la naturaleza, los cambios e irregularidades que pre-

sentan en su sucesión los fenómenos meteorológicos, como de comun se les atribuye; pues su significación, nula, podemos decir, para un hombre de ciencia, solo mira á los efectos que de ellos se siguen sus relaciones con las causas secundarias que las motivan.

Hé aquí señalada la idea que á nuestro modo de ver explica claramente los trastornos que aparente haber sufrido las leyes invariables que determinan los fenómenos meteorológicos. Las causas secundarias que influyen en ellos de un modo notable, han sido en todos tiempos como una venda á los ojos del investigador más profundo, para entretener sus cálculos y privarle del perfecto conocimiento de las leyes á que están sujetos dichos fenómenos; al propio tiempo que para el vulgo han sido siempre un motivo de superstición y de utopías repugnantes á los altos fines y á la marcha no interrumpida de la naturaleza.

En otro artículo procuraremos ampliar las ideas emitidas en el presente, y señalar una de las causas que influye indudablemente en el modo de sucederse actualmente dichos fenómenos meteorológicos.

M. C. P.

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Invitada esta Redaccion para abrir una suscripcion con el objeto de allegar fondos, con que construir un panteon que guarde y conserve los restos mortales del insigne actor y poeta castellano D. Julian Romea, desde esta fecha admitirá todas las cantidades con que quieran contribuir los amigos y admiradores del distinguido actor y poeta citado.

Escudos.

D. José Ortega, Gobernador accidental de esta provincia.	10
La Redaccion de este periódico.	5
Don Joaquin Dominguez, oficial 2. ^o de la comisión de cuentas del Gobierno civil de esta provincia.	2
Total. . . .	17

SECCION DE NOTICIAS

Por el ministerio de la Gobernacion se publican tres decretos en el periódico oficial, autorizando por el primero á la Diputacion provincial de Palencia para que contrate un nuevo empréstito de 1.000.000 de escudos efectivos, con el fin de que pueda facilitar á los labradores que hayan perdido sus cosechas los medios de adquirir cereales para verificar la próxima siembra.

Por el segundo se autoriza a la Diputacion provincial de Valladolid para que contrate un nuevo empréstito de escudos 1.500.000 efectivos, con el fin de que pueda facilitar á los labradores que hayan perdido sus cosechas los medios de adquirir cereales para verificar la próxima siembra, y de que emprenda la ejecucion de obras en que pueda dar ocu-

pacion á la clase jornalera de aquella provincia.

Y por el tercero se autoriza con igual objeto á la Diputacion provincial de Zamora para que contrate un nuevo empréstito de 1.200.000 escudos.

Escribe *La Nacion* refiriéndose á la Exposición aragonesa:

«Ha dado el pueblo aragonés una gran muestra de su perseverancia, inteligencia y actividad, pero seamos justos, y reconociendo en el como lo hacemos gustosos, el gran merecimiento de la iniciativa, no olvidemos que las demás provincias, que España entera, acudiendo solicita a ese gran certamen de Zaragoza, aún en medio de la época por que ha atravesado la Península, ha venido á demostrar que ese abatimiento en que se dice que ha caido la nación española no es tan profundo que no dé lugar á la esperanza.»

El Conde de Menabrea muestra una gran indiferencia respecto al parlamentarismo de Nápoles. A pesar de esto, uno de los periódicos adictos á su persona, la *Gazetta de l'Italia*, después de ocuparse con desden de esta reunión, dice:

«Nuestro parecer es muy sencillo y claro: si en ella no se traspasan los límites de la legalidad, tanto mejor, pues así sabremos su opinión; si se sale de la ley, no hay más que reprimirla, primero por medio de la ley y luego por medio de las armas.»

La horrorosa tormenta que descargó en Badajoz el miércoles último, inundó los pisos bajos de las casas en la parte inferior de la población. En la calle del Rio se obstruyó el caño que vierte al Guadiana, y fué preciso sacar á los habitantes con barcos. El pequeño Rivillas, arroyuelo que pasa cerca de las murallas

y que se hallaba seco, se convirtió de repente en un gran río, cuyas impetuosas aguas arrastraron frutas en abundancia. Un hombre fué arrebatado por la corriente á vista de una hija suya, y pereció ahogado. Las viñas y huertas se convirtieron en inmensos lagos, hasta que las aguas abrieron portillos buscando salida, llevando en pos de sí cepas, árboles, frutas, etc. La uva ha padecido bastante, y la aceituna también se ha caído en gran cantidad. El huracán arrancó algunos árboles y tronchó otros. Se dice que un techo de una casa de campo se desplomó sobre una infeliz mujer.

Cuando todo esto sucedía, la noche sobrevino á las cinco y media de la tarde, haciendo más lugubre este cuadro aterrador.

El Morning-Post anuncia que tan luego como llegará la Reina á Londres, celebraría consejo de Ministros. El mismo periódico cree que en las próximas elecciones generales obtendrá el partido liberal una gran victoria. De los 60 candidatos que figuran en Escocia, no hay mas que nueve conservadores.

El Tribunal de justicia de Bona (Argelia), acaba de entender en un crimen que extremeció: una madre desnaturalizada asesinó á su hija por el infernal placer de comprometer á un vecino suyo de quien quería vengarse. Hé aquí el hecho:

Saïa Ben-Cussik, ganadero de Drean, manifestó en público sus sospechas de que Embark-Brahim mujer de Ali Ben-Fnati, le había robado algunos carneros, y ésta sacrificó á su inocente hija, quejándose al Juzgado de que aquél cometió el homicidio al penetrar en la casa con pretexto de buscar las reses que suponia robadas.

Instruidas las averiguaciones oportunas, adquirió el Juez la falsedad de tal denuncia castigando á la infantil

cida, que al fin confesó su horrendo crimen, á 10 años de reclusión.

Uno de estos días fué recibido por el Sr. Director de Instrucción pública el profesor D. Francisco Alonso Gamo, quien presentó y estuvo explicando minuciosamente el nuevo *aparato ortológico* de su invención sumamente útil para la enseñanza de la lectura. El Sr. Fernández Espino mostró gran complacencia por la nueva idea del citado profesor, y prometió prestarle todo el apoyo y protección que el nuevo sistema merece.

La sociedad especial minera *La Infalible*, que desde el mes de Abril último viene sosteniendo trabajos de investigación en término de Robledo, provincia de Guadalajara, ha cortado á la profundidad de 96 metros un pequeño filón, que según el parecer de los más prácticos en cuestión de minería, hace creer que no está leja-

no el día en que se presente el rico y abundante filón de plata que busca la sociedad.

Gacetilla.

Monedas antiguas. En la cima de la Mola, partido de Falset, han sido halladas varias monedas por unos cuantos jóvenes que, en busca de un supuesto tesoro, divagaban por aquellos alrededores. Las monedas en cuestión, son dinerallos valencianos de á fines del siglo XVII y principios del XVIII, pertenecientes á la época de los reinados de Felipe III, Felipe IV y Carlos II, y el archiduque austriaco que disputó el trono de España á Felipe V, primero de esta dinastía de acá.

Canto nocturno. Hé aquí el canto de los serenos en Dinamarca.

«Las doce: si has hecho bien, dormiras bien; si has hecho mal hoy y no puedes descansar, haz bien mañana para que tus ojos se cierren.

nada produce tan buen sueño como una buena conciencia. Adios, las doce»

En España los serenos cantan de una manera tan particular que no se entiende lo que dicen.

Cuando se entienda lo publicaremos.

Servicio de la plaza del 18 de Setiembre de 1868

Gefe del dia. Señor Coronel del Regimiento Infantería n.º de Saboya, n.º 6 D. Salvador Calvet, parada y demás servicios Saboya.—El Brigadier Gobernador Cavanna.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA. Santo Tomás de Villanueva y san Ferreol mr.

CUARENTA HORAS. Empiezan Capilla de la Pasión y Muerte. Se descubre por la mañana á las 8 y se reserva á las 4 1/2 y media, y por la tarde á las 5 y tres cuartos y á las 7 y tres cuartos.

dicados. Cada viajero tendrá derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje.

Los excesos de equipaje satisfarán el precio de la tarifa ordinaria.

Las diferencias por cambio de asiento se cobrarán con arreglo á tarifa ordinaria. Los suplementos para dichas diferencias se formarán únicamente por el trayecto correspondiente á cada una de las compañías.

Si los viajeros se detuvieran en otro punto que el indicado como destino, pagarán el precio de billete ordinario quedando sin efecto el billete á precio reducido.

Los billetes deberán ser sellados en la estación de salida, sin cuyo requisito quedarán sin efecto.

Estos billetes solo comprenden el trayecto de estación á estación; el pase de una á otra estación de esta para los viajeros y equipajes, es á cargo de los viajeros.

Barcelona 12 de setiembre de 1868.—P. D. de la J. D. Miguel Victoriano Amer, Secretario

Gabinetes de Física de Mr. Hering para escuelas de Instrucción primaria

Premiados en la Exposición universal de París.

Librería Española Cort-Real n.º 1.

ANUNCIOS.

FERRO-CARRILES DE BARCELONA Á FRANCIA

G. A. A. 9—POR FIGUERAS

Esta compañía de acuerdo con las de Tarragona á Martorell y Barcelona y de Almansa á Valencia y Tarragona ha acordado expedir billetes de ida y vuelta á precio reducido desde las siguientes estaciones á Valencia al objeto de facilitar la concurrencia á dicha población con motivo de las corridas de toros que tendrán lugar en los días 20, 21 y 22 del corriente.

1.^a clase. 2.^a clase. 3.^a clase

Gerona	Rs 160	114	79
Granollers	» 135	92	66
Mataró	» 135	92	66

Observaciones.

Los billetes se expedirán los días 17, 18 y 19 de setiembre en las estaciones anteriormente indicadas y serán válidos para el regreso hasta el día 24 de dicho mes, para todos los trenes que contengan coches de las clases designadas en los billetes.

Los niños, militares y marinos no tendrán derecho á reducción alguna sobre los precios anteriormente in-

HISTORIA DEL MEMORABLE SITIO DE GERONA EN 1809,

escrita en lengua catalana
POR DON LUIS CUTCHET.

Esta obra va precedida de un prólogo y una exposición razonada en que se consignan las causas generales de la guerra de nuestra independencia, juntas con los acontecimientos mas importantes ocurridos en España, y particularmente en Cataluña, desde la invasión francesa hasta el gran sitio de la inmortal Ciudad del Ter, cuyo épico heroísmo celebran á postura, en honra de esta noble tierra, los escritores mas competentes, así extranjeros como nacionales.

Véndese dicha obra al precio de 4 rs. en Barcelona en la librería de Manero, junto á la administración de Correos; en la de Verdaguer, Rambla del Centro, en la de Bartumeus y Bosch, plaza de S. Jaime y en Gerona en la librería Española Cort-real núm. 4.

GUIAS DE CATALUÑA.

POR

D. CAYETANO CORNET Y MAS.

Guia del viajero en Barcelona.—Contiene todo cuanto se necesita saber en la capital del Principado, sus alrededores, los baños y aguas minerales de Cataluña, y una noticia de las principales poblaciones.—6 reales.

Tres días en Montserrat.—Guia histórica-descriptiva de la montaña, su monasterio, sus ermitas, las cuevas, sus alrededores, etc., con profusión de grabados y un plano para recorrer la montaña. Esta obra es la más completa de cuantas se han publicado (2.ª edición).—14 rs.

Guia del viajero en Manresa y Cardona.—Contiene una descripción de ambas poblaciones y de las célebres montañas de sal (con láminas).—12 rs.

Guia del viajero en Caldas de Montibuy y S. Miguel del Fay, con grabados.—6 rs.

Plano de Barcelona y su ensanche y la villa de Gracia.—8 rs.

Se venden en la librería de Verdaguer, Rambla de Capuchinos, frente al Liceo.—Barcelona. 20

GLOBOS AEREOSTATICOS

DE

GOMA Y PAPEL.

Se encontraran de varias clases y á precios económicos, en la Librería Española, Cort. Real n.º 4.

FERRO-CARRILES DE BARCELONA Á FRANCIA POR FIGUERAS.

La dirección de esta Compañía acediendo á la invitación de la Junta Directiva de la Exposición aragonesa; ha acordado con el objeto de fomentar la concurrencia á la Exposición, que desde el dia 13 del presente hasta el 24 de Octubre próximo se expendan en las siguientes Estaciones billetes de ida y vuelta á Zaragoza con rebaja de precios.

1.ª Clase. 2.ª Clase. 3.ª Clase.

Gerona	rs. 286	218	160
Mataró	241	180	134
Granollers	241	180	134

Condiciones.

1.ª Estos billetes serán valederos para el regreso hasta los diez días de su fecha en que caducarán todos los que no hubiesen utilizado.

2.ª Los viajeros no tendrán derecho á que se les transporten gratis sino los efectos qualesquiera tenor del Reglamento pueden llevar á la mano.

El equipaje será factuado en cada línea por la tarifa respectiva sin la deducción de los treinta Kilogramos.

3.ª No tendrán derecho á la mitad ó cuarta parte de este precio los militares, marinos y niños.

4.ª Los suplementos por cambio de clase que puedan ocurrir, los verificará cada línea en su trayecto y la cantidad á satisfacer será el precio de la tarifa ordinaria en la clase que deseé ocupar el viajero, rebajando de ello el valor que represente la parte del billete que se utilice en la línea respectiva.

5.ª Estos billetes solo comprenden el trayecto de los ferro-carriles: el tránsito de Estación á Estaciones, á cargo de los viajeros.

Barcelona 10 Setiembre 1868.—P. A. de la J. D.
—Miguel M. Amer, Secretario.

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ

Calle de la Platería, bajada del Puente de S. Agustín Gerona.

En la misma, hallará el público un grande y variado surtido de armas, tanto en Revolvers como en escopetas de todas clases; Pólvora de primera calidad y tiros de Revolvers sueltos y con cajas, á precios sumamente cómodos.

Tambien, se hacen toda clase de recomposiciones de las citadas armas.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Gorominas, bajada del correc núm. 41.—1868.